

Estado Libre Asociado de Puerto Rico
Tribunal Supremo
San Juan

Emilio S. Belaval
Juez Asociado

1. ¿Qué es un cuento? Definición.

Lo que siempre confunde un poco en la definición del cuento es considerarlo como una narración en prosa. Karl ~~Vossler~~ Vossler el famoso filólogo del lenguaje, dice que en la prosa hay un gran contenido de poesía sojuzgada, oprimida, o sea, que en la prosa hay habitualmente una gran cantidad de poesía deluida en una forma sintáctica que pugna por no ser poética. El cuento es un pequeño relato, vértigo que se escribe en prosa. Escrito así el cuento es sucesor de la leyenda, de la epopeya, de la fábula, de la parábola, de la alegoría, formas narrativas sin mas ligas históricas que la imaginación. Si se examina cuidadosamente la estructura de un cuento se ve que el cuento, posee la misma alteración sintáctica y lírica en su forma a la misma reducción artística que emplea en su medio expresional el verso. Tanto en la poesía como en la prosa se da el mismo proceso de reducción artística de la expresión; hay que reducir los

Estado Libre Asociado de Puerto Rico
Tribunal Supremo
San Juan

Emilio S. Belaval
Juez Asociado

elementos descriptivos, volatilizar la anécdota o el suceso o el conflicto de su realidad habitual, una evanescencia de nuevo en el mismo ambiente de formas y esencialidad que se consideran de la novela. Si siguen el cuento realista, se se puebla con él de contrastes, donde entra este desplazamiento de la realidad habitual, la realidad simbólica.

2 - ¿En qué se diferencia de la novela?
Sus características.

3 . ¿O quienes cultivan el cuento en Puerto Rico?

4. ¿Hay un tipo de cuento que por su sobre y estilo y otras características se puede llamar puertorriqueño?

Los literatos son siempre auto-biografos, claro, aquí no usamos la biografía en su sentido demográfico o histórico sino en su sentido de sensación, impresiones, datos sensibles acumulados, pero a veces en nuestro interior, que con el transcurso del tiempo y con el auxilio de las ciencias

de la cultura que se cristaliza en la conciencia del escritor. Así es que vivir en un sitio es vivir en otro ese sitio, situado en la memoria, desligando a través del ensueño a volver a figurar; a través del arte ~~literario~~ lo mismo vivir con determinados sentimientos, es decir, parte de su individualidad, de su ethos, de su ^{receptivo} ideario colectivo. En este sentido de vivir, en una especie de continente interior, se puede decir que cualquier género literario puede ser meridional independiente de su tierra o de la regionalidad de su autor, puede tener un carácter diferenciable como estos meridionales.

5.- Si lo en ciertas tendencias dentro de un mismo país, algunas aunque no desaparezcan las otras, autonómicas creadoras de sus autores, pueden existir orientaciones de cierto tipo. Por ejemplo: el ejemplo de la literatura del cuento, meridional es en realidad más alieno al ser humano que el paisaje, considera que es pionero del cuento ruso, después del hispanoamericano y, es último de miserabilismo existencialista; otra literatura, podría ser el refinado libro ~~en la forma en que se hace el cuento social~~ ~~el cuento~~; de las formas cuentísticas que obedecen a que el cuento nuestro nunca ha sido un género mercenario, no nacido de una sensibilidad gruesa, sino más bien una expresión íntima del ~~grande~~ ~~realista~~ ~~literario~~ cultivo desinteresado del arte cuentístico, otra tendencia que podría subrayarse, como un contraste en los otros colectivos es la

Estado Libre Asociado de Puerto Rico
Tribunal Supremo
San Juan

Emilio S. Belaval
Juez Asociado

influencia de la civilización agropecuaria a la tierra, o como diría Francisco Porrúa Calván de la tierra, tierra. Es indudable, que la más grande y profunda influencia del ~~que~~ puertorriqueño a su ~~ellos~~ ~~solitarios~~ es a ~~tierra de la tierra~~ ser, lo que, dentro lluviosa su alto centro es el grueso de ~~instrucciones~~ ~~arrancadas~~ esencias que recibe de su tierra, lluviosa geografía, paisaje, sierras históricas o como se quiera. Hay pueblos que suenan con el mar, otros en la montaña, pero el puertorriqueño suena con su tierra con la ~~lluviosa tierra~~, creyendo que en ~~ella~~ veremos influencias de ~~que~~ tierra que, ~~adonde~~ a nuestro tiempo que se trazan ~~que~~ pueblos, pueblos de lluviosa tierra que devuelven ~~que~~ sentimientos y abrazos en medio en el cual se siente con el mar, seguro.

Sra. M.
casada
de
negros
y quis.

Estado Libre Asociado de Puerto Rico
Tribunal Supremo
San Juan

Emilio S. Belaval
Juez Asociado

Cuentistas y narradores vernáculos:

Escríbenos cuentos vernáculos en Puerto Rico Manuel G. Alonso, Francisco J. Amy, Eugenio Álvarez, Salvador Aran, Manuel Bartolo, Francisco de Valle Alles, Eugenio María de Hostos, Juan B. Hugue, Carlos Martínez Cárdenas, de Higüey de Ciales, en Ponce de Clavería, Alejandro Tejada y Rivero, Joaquín Túroso, Manuel Ríos, García, José Pérez, dos de la, Rafael H. Mongeau, Enrique Peñey Brum, Cristóbal Rest, etc.

Cuentistas más conocidos

Escríbenos libros de cuentos Manuel Fernández Flores, Pedro Morales Cabrera, Federico Segundo y González, malin González, García, Cayetano Coll y Tristán, Pedro Antón Jiménez, Miguel Meléndez Menéndez, Juan B. Hugue, María Castillo de Madrid, etc.
Nuevos cuentistas:

Apolinar Olivas Grau, cuentos y leyendas Alfredo Colomé Martel cuentos del Capital Emilio S. Belaval

los más jóvenes -

Humberto Padín -

Alejandro Cruz y Merino -

Alberto Gómez -

Angel M. Villegas -

los últimos:

Escuchémos cuentos ocasionalmente

entre otros Sarmiento

Torres Moreno -

Enrique A. Segura

Manuel del Corro -

Juan Enrique Calvay

Alberto Parilla

Eduardo Sigüenza

Maria Teresa Serrano de Ayala -

Ester Feliciano Verdoya -

Carlos Rosario

Nedra Benítez >

entre otros otros Melchorito

Violeta La Díaz & Sarmiento

José Quero ejercer

Washington Ibarra.

Han escrito libro de cuentos:

Alejandro Diaz, Alfonso =

Presentación grande

Roxa Margarita =

Pedro Juan Soló =

Estado Libre Asociado de Puerto Rico
Tribunal Supremo
San Juan

Emilio S. Belaval
Juez Asociado

Primeras influencias del cuento en Puerto Rico son neoyorquinas:

(1) Muchas diferencias entre otros géneros narrativos y el cuento. Una cuestión de hecho, el cuento se entiende como un relato que en los libros de prosa literaria, artículos periodísticos etc.

(2) Tendencia a ser mejor que un cuento en cuento a su expresión una novela corta.

(3). No es una época de esplendor del cuento neoyorquino. Como cuestión de hecho, el cuento no ha sido un género literario querido. Leyendas, tradiciones, escenas náuticas, crónicas de viaje, cuadros de costumbres. Los Federicos de Orizas eligió los cuentos de Quijote y la gente forastera buscan en Valle Inclán un nuevo impulso a los cuentos.

(4) En Puerto Rico el cuento criollo no prospera.

En general en anterior.
Las influencias del cuento hispanoamericano
también expresan en negativo:

Como se forma el cuento hispanoamericano...
Rubén F. Segundo Segundo

(5) Si bien el cuento martiniqués sigue en cuento a problemas sociales el cuento hispanoamericano

Las tendencias del cuento moderno son
tres en general:

Gustav Flaubert
Maurice Maeterlinck

El explorador. Nativo gótico = Cuentos de Vogelweide
gótico. —

Henri de Régnier. —

Remy de Gourmont y sus "obres":
Auguste Villiers de l'Isle Adam =

Oscar Wilde. —

Albert Schweitzer. —

Nicolas Gogin

Los hispanos que vivían en París. —

Anatole France

de último influjo norteamericano

Tres que son cuestión de tristeza o
un cuestion de lesión existencial. —

Ernest Hemingway

De menor reforma: Natío González Gómez
Pedro Nolasco Chaves
Cayetano Coll y Tosté

De segundo reforma: Colotto Martínez
Oliver Frey
Emilio S. Beltrán

De menor reforma:

Pedro Juan Soló
Roxo Burgos
Alberto Ibarz Alfonso.

Mientras se organiza este nuevo "concreto" de la realidad, surge una forma dramática, que cambiando la violencia, la sagacidad, la elevación de las antiguas máscaras, logra agridulcarse irremediablemente de las formas trágicas. Es el melodrama, signo ~~eucasiótico~~ ^{de la decadencia} del tiempo en sus vivencias. Hace mucho tiempo que albergamos la sospecha que la vida ^{lúptica}, ~~lúptica~~ se encuentra bajo el dominio del melodrama. No cabe la menor duda que la filosofía naturalista del siglo XIX tuvo algo que ver con esta extaltación barbárica, con este "le animal" - como diría Santayana -, con esta lucha sanguínea, tan recordada del melodrama. El melodrama es una "naturaleza" que "es pintor", visiblemente aquella "retorno a la naturaleza" con que evocaron las relaciones de la filosofía natural. Todo el romanticismo se encuentra permeado de esto. Todo el romanticismo se encuentra permeado de esta gigantomanía de lo emocional vivo. Por eso dice Ortega que ~~esta~~ las inconvenientes artísticas intelectuales de nuestro época ^{involucradas en un} despegue ^{del} culto irreverencioso de nuestro época ^{despegue} sobre el mundo irrealizable al melodrama. El discurso melodramático no es ético, sino artístico. Ha refeccionado una araña lírica dentro lo narrativo de una gran seducción ^{romántica}. Cualquier personaje que pretenda sobre salir en nuestro tiempo lo único que tiene que hacer es provocar. Inmediatamente tendría ^{que} sobre él una muchedumbre de ojos hambrientos, dispuestos a devorarlo como un ruivo que baje a máquina. Estos desastrosos resultados de la subversión de los mitos humanos desde las revoluciones del ~~siglo XIX~~ ~~siglo XX~~ este es la tensión artística que le debemos a uno de los periódicos más oscuros de la civilización de la centuria XIX: el melodrama. De artísticamente genérico que siendo la tragedia, pero lo ~~moralmente~~ ^{artísticamente} obsceno sigue siendo el melodrama.

El melodrama bateja con sucesos trágicos, acentuando su ideología como modelo convencionalizado.

lo artísticamente genuino sigue siendo la tragedia, pero lo convencionalmente obvio sigue siendo el melodrama. En cuanto un dramaturgo se desciende, su drama se le convierte en melodrama.

El melodrama habla con mitos humanos recurrentes en la cercanía, acentuando su identidad, su lucha teatral-típica. Son unos entre ~~obligados~~^{obligados} medios humanos entre el lucro y el ocio, con un largo aprendizaje en el terror. Revive la lucha del hombre contra el tiempo, pero en la forma más artificial que tiene la ficción: el fatalismo, un reflejo de "felicidad romana" que somete al "hombre melodramático" al mismo rigor que sometió al Rey de Tebas al "hombre trágico". Solo que, en el melodrama, el reflejo es víctima de una "razón curva", mientras que en la tragedia, crevante es víctima de una concepción mitica del Todo. Tal vez la forma de discursos de estos entre melodramáticos sería obligatoria a emprender una aventura del Ser, tan severa y frívola, como la que se ven obligados a emprender los entre trágicos. Para ellos sería necesario desempeñar ~~recorriendo~~^{el recorrido} la ~~rumbo de la~~^{rumbo de la} ~~salida~~^{salida} ~~de la~~^{de la} ~~muerte~~^{muerte}, ~~que~~^{que} ~~lleva~~^{lleva} ~~a~~^a ~~muerte~~^{muerte}. La muerte, ~~que~~^{que} ~~acaba~~^{acaba} ~~de~~^{de} ~~el~~^{el} ~~tragedia~~^{tragedia}.

En cambio, la tragedia se pone entre salvavidas intentando en Aventura la tragedia, lo que implica ante todo vivir que es la imagen nálde de la humanidad. El triunfo del hombre trágico, así, tal vez, no tiene conclusión que el dominio del Melodrama sobre la vida es una simple cuestión de roles encarnadura sobre roles.

Otra es la imagen nálde del hombre trágico. Tal vez el triunfo del melodrama sobre la tragedia no sea otra cosa que una simple cuestión de encarnadura. Lo mismo que en cuanto al dominio que implica ejercer el melodrama sobre la vida. Lo que que implica hacer un teatro en que se arreya el hombre ~~en~~^{en} ~~destinos~~^{destinos} ~~de~~^{de} ~~una~~^{una} ~~misión~~^{misión} de una destino eterno que ~~se~~^{se} sometido a un destino natural, tendríamos un Teatro de la vida que mucho más genuino que, al que hasta ahora nos ha llevado el Realismo romántico. Para ello, tienen drama que desviven de este ejercicio de embellecer que tienen.

desenmascararlos, o lo que sería lo mismo, acromatizarlos.

El nímen de la ópera me ha convencido recientemente

que cuando estás entre melodramáticos estás en condición trágica, lo que aparece ante nosotros no es la imagen nuda de la humanidad, dentro del carácter nudo abstracto de la sofística dramática, la imagen nuda del "hombre tigre". Si ésto es así, tal vez el triunfo del melodrama sobre la tragedia es una simple cuestión de "encarnadura", y sobre la otra, una simple cuestión de máscaras. Porque hay algo curioso en esto: Puedes, por ejemplo, la vida contemporánea, sometida a la vida contemporánea. Tan pronto la vida muestra un rostro de las máscaras de los vitalicios, muestra un rostro de la muerte. Si muestra un rostro lo que aparece es la muerte, lo que aparece es la vida, las máscaras de la muerte, las máscaras de la vida, la vida encapada, la vida retorcida. A lo mejor resulta que lo que separa la vida de la muerte es también un simple cambio de máscaras. El día que logremos hacer un Teatro en que aparezca el hombre tal cual es, como un protagonista de "mundos" animados e inanimados, tendremos bastantes un Teatro mucho más realista, que el que hasta ahora nos ha brindado el realismo dramático.

Puerto Rico 1957